

EL PERUANO

PERIODICO OFICIAL.

SE PUBLICARA EL SA-
BADO DE CADA SEMA-
NA Y DE DIAS EXTRA-
ORDINARIOS CUANDO LO
EXIGAN LAS CIRCUN-
STANCIAS.

NO SE RECIBEN ARTICU-
LOS COMUNICADOS QUE
SE ENVIAN DIRECTA O IN-
DIRECTAMENTE A PER-
SONA ALGUNA.

TOMO 2.º)

TACNA SABADO 22 DE JUNIO DE 1844.

(N.º 8.)

ARTICULOS DE OFICIO

EL PRESIDENTE DE LA SUPREMA JUNTA DE GOBIERNO PROVISORIO DE LA REPUBLICA Y JEFE EN JEFE DEL EJERCITO CONSTITUCIONAL & C.

HIJOS DEL DEPARTAMENTO DE MOQUEGUA
Vuestros la obra mas sublime y esclarecida con q' se senala para el Perú el siglo en q' vivimos, y entre sus oscuras fiores se presentara brillante como la aurora apesar de las tinieblas—En medio de los crímenes y horrores que nublan la memoria de nuestros dias: aparecen por ventura bajo vuestra atmosfera e 29 de Agosto y 28 de Octubre como los lumineros de consuelo en la tiniebla de una tormenta, ó como el espersativo y consolador de la prudencia en la horrada y desenfreno de las pasiones.

VENGANDO EN PAGHA Y EN SAN ANTONIO
Con vosotros hijos, y a vuestro jefe ni a un momento de entusiasmo y ferocidad. El recuerdo de vuestras glorias que han sido simultaneamente, me representa el culto de vuestras sufragios, vuestra constancia y vuestro poder—vosot os solo os propusisteis la generosa empresa de vengar el ultraje hecho por Vivanco a los mas fuertes pueblos de la Republica, y de restituirles sus leyes, y con ellas sus prerrogativas; nada ha dejado de hacerse por vosotros en tan importante objeto. Nacidos con vuestras proezas, publica vuestra decision, ejemplares vuestras sacrificios é implacable vuestro odio al tirano, q' hoy rinde a la bella Arequipa su madre, su bien ahora antes; ahora su victima—Para libertarla del monstruo, cual Perso a la hermosa Andromeda, marcha el Ejército Constitucional creatura vuestra, ¡Moqueguanos y Tacneños! y en el se pronuncian a cada instante con ternura vuestros apellidos, y con estos se repite la reseña orgullosa de vuestras glorias, las que a quel va a alquilar sobre el grupo Directorial, no le fueran gratas ni honrosas sin vuestra compañía y cooperacion; para disfrutar os llaman vuestros compañeros y amigos; y para ornar, despues, vuestras sienas con la oliva, que en mil ramos nos ofrecen los hijos del Misti, os aguarda ansioso vuestro paisano y amigo.

RAMON CASTILLA

Cuartel Jeneral en Vieille a 28 de Mayo de 1844.
(Del Triunfo del Pueblo N.º 30)

EL PREFECTO Y COMANDANTE JENERAL DEL DEPARTAMENTO A LOS NACIONALES DE TACNA

MOQUEGUA.

NACIONALES:—Aquel ruin Usurpador que os declaró guerra de esterminio, porque con ferrea republicana rechazasteis sus insanas pretensiones de autocracia, despues de cuatro meses de vergonzosas peregrinaciones hayenlo siempre del Ejército Constitucional, ha venido a refugiarse en Acahuasi antiguo asedado de sus maquinaciones contra la quietud pública—La providencia ha permitido que por sus propios poses venga a proporcionaros la ocasion de que consumais la obra gloriosa que vosotros iniciasteis, de echar por tierra el sistema de opresion y tirania, y aquel miserable caudillo intentó establecer en la Republica.

NACIONALES:—Lleno de admiracion y de placer, estoy presenciando el saludable entusiasmo con que os aprestais para marchar a combatir a Vivanco—Vosotros que renunciasteis voluntariamente las comodidades de vuestros hogares, para ir arrostrar las penalidades de la campaña, y que con sacrificio tan costoso, os proponis unicamente la gloria de restituir a la Nacion su libertad y sus Leyes, merecis el nombre de héroes, y no lo dais, la historia os presentara como tales ante la posteridad.

El Jeneral castillo puede batir con su Ejército al del Dict. dorsillo, pero os llama, desea con ansia que concurreis al último golpe que la justicia nacional prepara para los criminales detentadores de las garantías Constitucionales porque fuisteis vosotros los que en San Agustin y San Antonio principasteis a derrocar el edificio de la usurpacion, y quere que tambien tengais parte en la terminacion de vuestra magnánima y heroica empresa—quiere veros a su lado, porque así como fue vuestro compañero y estuvieron juntos en los lances mas peligrosos, anhela porque unidos, coronen la obra que dará a lo nacionales del departamento Moquegua eterna gloria, y una nombrada que andará a la par de los mas remotos siglos—Así acreditado el Benemérito Jeneral Castilla que está identificado con los Tacneños y Moqueguanos, y vosotros tambien vais a acreditarle, que no os es indiferente el llamamiento del que repetidas veces os condujo a la victoria.

NACIONALES:—Marcharemos sobre Arequipa porque allí existe el monstruo que pretendió robar a los Peruanos hasta la dignidad de hombres libres, allí respira el enemigo de la Nacion y el vuestro, pero nada tiene que temer aquella Ciudad de vosotros, porque ni vais a hacerle la guerra, ni sois los enemigos de los pueblos—Vuestro mérito principal consiste en haberos puesto a la vanguardia de ellos para destruir el yugo vergonzoso que el Dictador quiso imponerles, y los Arequipeños, por lo mismo que aspiran a la nombrada de valientes, tendran a menos empuñar las armas contra los defensores de las libertades públicas, y en apoyo de un aspirante ridiculo que ha probado ser indigno de sus favores, por su cobardía mil veces probada.

COMPATRIOTAS Y AMIGOS:—La campaña que vamos a emprender no será de larga duracion—En pocos dias habreis asegurado la tranquilidad pública, y cuando regreséis al seno palpitante de vuestras tiernas esposas, madres y hermanas, cuando los objetos mas caros del corazon os rodeen, podreis decirles, "con riesgo de mi existencia, asegure la libertad de mi Patria." En seguida descansareis por mucho tiempo a la sombra de vuestros laureles, y para siempre radiaran en vuestras frentes rayos de gloria.

NACIONALES:—Cuando el Ex Coronel Vivanco sepa que vais a buscarlo en su último atrinchamiento, su alma miserable tocara el coimo del abatimiento—Quizá en sus tentados cálculos no contó con enemigos tan formidables como vosotros, creyó quizá, que la distancia sería un inconveniente para vuestra marcha, pero luego os verá a su frente, y se convencerá de que para los vencedores de San Agustin y San Antonio no hay dificultades, porque su amor a la Patria se sobrepone a todo.

NACIONALES:—El Cielo que ha sido vuestro fiel aliado en las circunstancias mas criticas, no os abandonará ahora que disponéis de grandes recursos—Si el usurpador se resuelve a dar una batalla, un seguro triunfo os aguarda porque sois invencibles—Así os lo promete vuestro compañero y amigo.

JOSE FELIX IGUALIN

Tacna Junio 20 de 1844.

República Peruana—Comandancia Jeneral de las Jenerales de Bolivia—Desaguadero a 6 de Junio de 1844.

Al Bto Sr. Jeneral Prefecto y Comandante Jeneral del Departamento

S. J.—Como dije a US en mi comunicacion de ayer escrita en Zepita marché sobre este punto a las siete de la noche y a las nueve conseguí descender a él resuelto a forzar la posicion que para resistirse habian tomado los Montoneros. Esta consistia en un pequeño fortin situado a esta parte del puerto, y cuyas paredes y puerta estaban perfectamente dispuestas con el doble atrinchamiento que palieron formar; mas como no esperé que a pesar de su ventaja é impugnabilidad opusiese aquellos una resistencia

considerable, y como aun cuando la esperase, nada era mas justo que hacer sentir la fuerza de los defensores de la Constitucion a esa turba de esclavos miserables que pretendian deshonrarnos, dispuse tomar por asalto el fortin que estaban y me introduje en la estrecha y larga calzada que a él conduce, con parte de la tropa que existía a mis órdenes. Los enemigos entonces empezaron a empuñar sus fuegos del modo mas activo y con la seguridad de no ser ofendidos por los que mandé romper; y como sin embargo de tan notable desventaja en nada disminuyó la audacia con que mis fuerzas emprendieron el ataque consenti en que continuaran abanzando en medio del fuego tenaz que sostenian los enemigos, hasta que advirtiendo la imposibilidad de coronar la empresa sin grandes y sensibles pérdidas, me fué preciso regresar al cabeza de la calzada y atrinchar tambien mis fuerzas sosteniendo siempre sus fuegos.

En este estado un nuevo ataque emprendido vastó ya para desalojar a los enemigos de su parapeto y obligarles a mendigar el asilo del territorio boliviano. Este ha sido Sr Jeneral el término que han tocado los conspiradores, ofreciendo en su destruccion y vergüenza el premio de gloria de que sin espcion son dignos todos los Señores Jefes y oficiales y todos los individuos de tropa que se encomendó a pacificacion de esta provincia. Queda pues ya consumada esta, aunque al caro costo de un valiente Tacneño que ha muerto al cerca de la trinchera enemiga, del Teniente Arguedas herido gravemente y cinco individuos de tropa que tambien existen heridos.

De entre los montoneros han muerto tres ó cuatro que los arrjiron a la laguna fuera de otro que en el primer asalto salió del fortin con una lanza enristre hasta tocar y apeschar al Señor Coronel Rivarola siendo de advertir que reconocido despues el cadaver resulta ser de un boliviano nacido en Achacachi—Ademas han conducido en su fuga otro herido que se ignora quien sea. Dios guarde a US.—I. Hdez. mo. Coloma.
(Del Constitucional extraordinario de Puno n.º 26)

COMUNICACIONES INTERCEPTADAS.

Sr. D. Felix Eduardo.

Arequipa 6 de Junio de 1844.

Mi apreciado amigo—Mucho gusto he tenido al saber por el Dr. Zavala que llegó ayer, la parte que ha tenido U. en el movimiento de esa provincia y he quedado muy reconocido a los servicios que U. ha prestado y está prestando. Este suceso que es de importancia, nos ha servir de mucho.

Desde luego hubiera querido mandar a UU. una libranza para que proporcionasen armas y municiones en Bolivia, él enviarlas desde aquí sería esponerlas a que cayesen en manos de los enemigos. Aun no la he conseguido, pero se la mandare a U. tan luego como me llegue plata de Lima. Digo a Corrales Melgar de oficio y en carta particular que el producto de contribuciones lo vayan UU. empleando en este artículo.

Tampoco mandó a UU. ningun auxilio de fuerzas. Nos divide una cordillera insuperable y las espondriamos a caer en manos de los enemigos. Por lo tanto es preciso que UU. se limiten a burlar y entretener al enemigo y retirarse a esta Ciudad en el caso que los enemigos invadiesen la provincia con fuerzas respetables. Solo quisiera que se retirasen UU. sobre Bolivia en un caso estremo—Pienso ocupar en breve Tacna y Moquegua y llamar la atencion del enemigo hacia estos departamentos.

Los papeles públicos que remito a Corrales y las noticias que le comunico pasaran a U. al cabo del buen aspecto que presenta la campaña y de las seguridades de un triunfo—Me despido de U. afecto amigo y S. S.—Vivanco.

Sr. Teniente Coronel D. Fernando Avizari.

Arequipa 5 de Junio de 1844.

Mi muy apreciable Avizari—Mucho me cae

EL FENIX

Iebrado que los padecimientos de U. como prisionero tuviesen término y que haya vueito de ellos con la misma desición y el mismo entusiasmo. Lo doy pues a U. las mas expresivas gracias por la parte que ha tenido en el movimiento de esa provincia que nos es tan interesante.

El estado haciendo denuncia para mandar a UU. una libranza con el objeto de q' comprasen en Bolivia armas y municiones, pues no es prudente remisiones del Cuartel Jeneral. Aun no la he conseguido tan luego como llegue plata de Lima la mandaré. No sería malo que empleasen UU. en este objeto es decir comprar armas y municiones de lo que vayan cobrando de contribuciones.

La posicion del enemigo hoy como verá U. por los papeles públicos que remito a Corrales es desastrosa; amigado por mi y por Echenique que ya debe estar en Ayacucho es su posicion bien desastrosa. Esta reducido a los departamentos de Cuzco y Puno pues no debe contarse el de Moquegua puesto que se lo tenemos inutilizado con el bloqueo. Además la sublevacion del Batallon Tarapaca y completa dispersion no solo le ha quitado una fuerza considerable sino ha producido en la mar un efecto q' no es D. Ramon el q' lo contiene.

Esta sublevacion verificada el 25 de Mayo en Zúriti me ha sido comunicada ayer por algunos dispersos del mismo cuerpo llegados ayer a esta Ciudad. Hoy he sabido con evidencia tambien la dispersion de tres compañías.

A pesar de que pronto llamaré la atencion del enemigo hacia otro punto pues pienso hacerme de Tacna y Moquegua, es preciso que UU. obren con mucha cordura y vijilancia en el caso de que les destacasen fuerzas superiores. Yo quisiera que entonces consultando siempre la seguridad de UU. sino pudiesen ó al menos entretener al enemigo que es lo que deben procurar se retiraran UU. sobre esta Ciudad y que solo lo hiciesen sobre Bolivia en caso indispensable.

Hubiera tambien mandado en auxilio de UU. alguna fuerza pero la cordillera es un obstáculo insuperable. No solo quedaria espuesta a caer en manos del enemigo, sino que cualquier refuerzo que les fuese a UU. llamaria su atencion y es mas probable que mandasen sobre Chucuito fuerzas de consideracion.—Soy siempre de U. afecto amigo y S. S. Vivanco

Sr. D. José Ortiz Zúriti.

Arequipa 6 de Junio de 1844.

Mi muy apreciado amigo:

Con mucha satisfacion he sabido por el Dr. Zavala la libertad de U. y el entusiasmo con que ha levantado en esa Provincia el estandarte de la libertad. Siempre he agradecido los servicios q' ha prestado U. a la causa, y la desición con q' se ha conducido, y nunca he dudado que continuaria U. prestandolos con la misma energia. Este paso nos hade servir de mucho. La situacion del enemigo hoy no puede ser mas desastrosa.

Echenique a esta fecha se hallara en Ayacucho amagando y contentando al enemigo como yo lo estoy haciendo en la posicion que ocupo. Por consiguiente queda reducido a Cuzco y Puno. No cuento Moquegua porque sus rentas las tenemos inutilizadas con el bloqueo. Añada U. a esto la sublevacion y dispersion del batallon Tarapaca en Zúriti que sé con evidencia por dispersos del mismo cuerpo llegados ayer y a de tres compañías del batallon Puno que tambien con evidencia he sabido hoy. En breve llamaré la atencion del enemigo hacia otro punto, pues pienso quitarles Tacna y Moquegua. Hago algunas prevenciones a los companeros de U. que no se las repito, porque aunque sus servicios son útiles y de importancia en cualquiera parte, yo quisiera que U. se viera a esta para marchar a la Escuela, tanto mas ancho y mas aparente para los comocimientos de U.—Si el mozo conductor de esta no le inspira a U. confianza suficiente, dentro de dos ó tres dias marchara uno de toda la mia y le llevara a U. buena bestia—con el puede venirse con absoluta seguridad.

Como espero verlo a U. pronto me despido hasta entonces su afecto amigo y S. S. Vivanco.

Sr. D. Miguel García.

Arequipa 6 de Mayo de 1844.

Mi apreciado amigo:

He sabido por el Dr. Zavala la parte activa que U. ha tomado en el movimiento de esa provincia y la que tiene en su conservacion. He querido muy reconocido a los servicios de U. y lo doy por ellos las mas expresivas gracias.

La primera diligencia ha sido tratar de mandar a UU. una libranza para que empleasen la plata en comprar armas y municiones en Bolivia porque enviarlas desde aqui, seria esponerlas al camante, la misma consideracion me hace no auxiliar a UU. con fuerza alguna. Nos divide una formidable cordillera y el enemigo es probable que sobre esta fuerza y sobre UU. destacase alguna de consideracion. La libranza no la he conseguido aun, pero ira tan luego como llegue plata de Lima. Entre tanto digo a Corrales q' me parece oportuno que vayan UU. empleando el producto de contribuciones en comprarlas en Bolivia. UU. deben limitarse por ahora a burlar y entretener al enemigo y retirarse en el ú-

timo caso a esta Ciudad, pero no quisiera que lo verificasen UU. a Bolivia, sino en una estremidad. Yo muy pronto llamaré la atencion del enemigo sobre Tacna y Moquegua que pienso ocupar.

Los papeles públicos que remito a Corrales Melgar, instruirán a U. de la situacion del enemigo y de los movimientos con que me he puesto en una actividad tan formidable. Ayer he sabido la sublevacion y dispersion del Batallon Tarapaca en Zúriti el 25 del próximo pasado y hoy la de tres compañías del Batallon Puno. Las cosas no pueden marchar con mas favorable aspecto.

Recomiendo a U. sobre todo mucha vijilancia.—Soy de U. afecto amigo y S. S.—Vivanco.

Sr. D. Mariano Corrales Melgar.

Arequipa 6 de Junio de 1844.

Mi muy apreciado amigo—Muy satisfactorias me han sido las noticias que me ha comunicado el Dr. Zavala llegado ayer—hoy a U. las mas cumplidas enhorabuena por su libertad—y las mas expresivas gracias por el nuevo y tamaño servicio que acaba de prestar a la causa y que nos es tan importante.

Una serie de sucesos favorables llevó a los enemigos a una situacion que no era de esperar, pero hoy como verá U. por los papeles públicos que le remito—están agonizando. Echenique a esta fecha debe estar en Ayacucho con una division de mil quinientos hombres amagando y contentando a Castilla, y otro tanto estoy haciendo yo aqui con un ejército de 2,300. Lo tiene U. pues reducido a los departamentos de Cuzco y Puno, pues que no debemos contar con el de Moquegua cuyas rentas están inutilizadas con el bloqueo. Añada U. a esto la sublevacion y total dispersion del Batallon Tarapaca en Zúriti, y la de tres compañías del Batallon Puno que he sabido hoy con toda evidencia. Yo pienso llamar muy pronto la atencion hacia otro punto apoderandome de Tacna y Moquegua.

Quise mandarles a UU. desde luego una libranza para que irrirtiesen esa plata en armas y municiones, porque el enviarlas desde aqui, seria esponerlas a que caesen en manos de los enemigos. No he conseguido aun, pero tan luego como me llegue plata de Lima se la mandaré a UU. Entre tanto bueno seria que empleasen en este artículo lo que vayan cobrando de contribuciones.

Tamboco les mando a UU. ningun auxilio de fuerza porque habria la misma esposicion y tal vez mayor. La cordillera es un obstáculo insuperable, y cualquiera que marchase llamaria la atencion del enemigo que destacaria probablemente sobre ella y sobre UU. algunas de consideracion.

Lo que deben UU. de tratar es burlar y entretener al enemigo, y en el último caso retirarse a esta Ciudad, teniendo siempre en consideracion su seguridad propia. Quisiera que UU. en un caso extremo se retirasen UU. a Bolivia.

Sobre todo lo que recomiendo a U. muy mucho es una vijilancia suma—Soy siempre de U. afecto amigo y S. S. Vivanco.

Sr. D. Mariano C. Melgar.

Arequipa Junio 5 de 1844.

Amigo de mi corazon:

El Lunes a las diez de la noche pude llegar despues de mil vueltas y revueltas—a Chiguata, donde me embromaron por bestias hasta la madrugada siguiente en que vi Arequipa, y quedé indemnizado de tanto sufrir... He visto a su Señora Madre y le conteste.

Se halla aquí S. E. el Jeneral Vivanco con sus seis batallones, su caballeria y artilleria y con cuatro batallones de la G. N. lusidimos. El movimiento sobre esta Ciudad no es *chambon* como allí se juzgaba segun las noticias de Puno. El es el resultado de las combinaciones mas hábiles, y tiende a traer la guerra a su pristino teatro, supuesto que Castilla cada dia pierde mas y mas terreno del que le concedió la chiripa de San Antonio. Echenique con fecha 21 de Mayo escribe desde Hancavelica, habra ocupado a la fecha Ayacucho—hasta el Pampas y Apurimac: es pues todo el norte nuestro. Castilla se ve reducido a Cuzco y Puno: con la sublevacion del Batallon Tarapaca en Zúriti, y con lo sucedido en tres compañías del Batallon Puno despues, es muy probable que amagandose Moquegua y Tacna como se amagara luego, se vea obligado el hombre a concentrarse en Lampa, perder todo lo perdible por su retaguardia y consignar el éxito a una batalla en la costa que no será dudosa para nuestra causa. Echenique que tiene mil trescientos hombres y le venian otros quinientos de Huaráz. El Ejército del Director es florido, muy leal, sufridísimo y el ejército de la subordinacion; no se ha visto igual ni en la guerra de la independencia. Con estos datos, con los papeles que UU. verán pueden sostenerse allí a todo trance. Aquí el entusiasmo es el mismo—la marina siempre fiel, y todos los hombres no pienan sino en consolidacion del Gobierno que han querido darse los pueblos, desengañados de tantas promesas burladas. Como dentro de tres a cuatro dias debe marchar donde UU. un propio, escuso darles mas noticias, y repetiré entonces. Entre tanto y sien do esta para nuestros amigos Ortiz Zúvallos, Alvizuri, D. Félix D. Micael D. Vicencio y todos, agregaré que no hay cuidado que estamos en muy

buen pié. Aquello que dice Don Ramon que *perseguia* es una mentira y una balandronada de las de uso y costumbre. El Director comprendió su movimiento el 5 y Castilla lo hizo el 17 que tal no hay que creerles un centavo de lo que hablan y el corrido lo ira diciendo. Llévate el mozo el macho de nuestro amigo y la mula porque en aguas bestias hara el viaje mas pronto. Digáselo U. así. El Señor Ugarteche está en cama enfermo pero no de cuidado—Siempre suyo y muy de corazon.

Udefonzo Zavala

Apretar a nuestro D. M. Torivio mientras sale el mozo.

Sr. Teniente Coronel D. Fernando Alvizuri.

Arequipa Junio 5 de 1844.

Mi querido Amigo:

Por el Dr. Zavala he tenido el gusto de saber la evacion de U. del poder de esos bandidos, tan infames como desacreditados; yo lo felicito en el grado que debe U. presumir por las muestras inequivocas que le tengo dadas de estimacion. Hace tiempo que podiamos haber terminado la existencia de los saltadores Constitucionales, pero nuestro Director quiere las cosas mas seguras, en parte no estoy distante de concederle la justicia, pero tambien desde que se les dé lugar a que crean que sea por temor, sin embargo que ellos están muy escaldados desde el Pampas, tan escarmentados, q' en toda la marcha hasta esta Ciudad no hemos tenido necesidad de quemar un solo cartucho a pesat de haber estado varias veces dos ó tres leguas de mi division que era la que cubria la retaguardia, y a una gran distancia del Ejército.

No crean nada nada de lo que ellos circulan porque todo es mentira, porque el ejemplo deben UU. tener en los repiques por un triunfo en Caylloma donde ni han pisado y por la victoria de Lampa.

Por que no cuentan del batallon Ayacucho que dejaron en Junin y de los trecientos hombres de Hancavelica con Torrico? y algo tambien podian agregar del batallon Tarapaca en Zúriti. Tenemos en esta 2,200 infantes, 400 caballos fuera de varios batallones de la guardia nacional que están como nunca.

No tiene tiempo para mas su buen amigo, Juan S. Ugarteche. Espresiones al Dr. Corrales, aunque él se acuerda de mi.

TACNA A SUS HIJOS.

Cuando conculcadas las leyes, privados de garantías vi a los hijos de una Patria libre, dije entre mi: "es una diatada muerte, vivir entre cadenas: una muerte sufrida por la libertad es dulce y gloriosa: no es digno de ocultar lugar en el mapa de una Nacion libre el pueblo que se remacha el mismo los grillos: rompanse las cadenas; será libre, ó tristes ruinas dirán que quise serlo. Guerra al despoja, muerte al tirano de la Patria!" y levanté el estandarte de la mas gloriosa revolucion. Conducida por esforzados hijos de Marte al campo de la gloria, súpese segar laureles; humillé a los gózaricos de un Sultan aparecido en las orillas del Rimac. Los acertados tiros que contra ellos acestaron mis hijos, hicieronles morder una tierra, que sus inmundas plantas osaron profanar; y un pueblo a quien bañan las espumosas olas del Pacifico, un campo fertilizado por las derretidas nieves que desde los Andes conduce en tortuoso cauce el Barroso, y la Ciudad que reusó treguas con el tirano, darán testimonio, en en jurar muerte al despoja, no fué perjura. Mi estandarte ha ondeado virtuoso en las orillas del mas grande de los Lagos, copió su sombra en sus agitadas corrientes el Apurimac, admirandolo há el Macara: un ejército fuerte sostiene ya su lema constitucion, y éste lema, que arrebata mágicamente el corazon del verdadero Republicano, va pronto a presentarse delante de la Ciudad sombreada por el espinado Misti. ¿Será leido con gusto? ¿Encontrara obstáculo para que tremole en medio de una plaza, en donde la usurpacion dió el primer grito de alarma?

Hijos de la victoria; debéis tener parte en el complemento de la gloria, a que se hacen acreedores los que pelean por la libertad de su Patria. Volad otra vez al campo del honor: id, marchad, y concluireis con el tirano. Me veré viuda por cortos dias, de mis mas caros objetos; como madre sentiré la ausencia de mis hijos; anhélare como esposa por estrechar a mi consorte; y extrañara tal vez el hijo las caricias del autor de sus dias; sin embargo, marchad; vuestra sombra me será triste, cuando vuestro valor puede asegurar la libertad de la Patria. Marchad en busca de laureles, marchad a concluir con gloria la obra que empezasteis con denuedo. Ide en paz a fecundar las esperanzas que en vuestro valor se concibieron. Ide a inmortalizar un nombre con que honreis la memoria de vuestros nietos. Ide, y os bendice. TACNA.